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■ 本報記者 孫輝

“千葉商科大學走在時代變化的前面，

不斷成長……我特別推薦同學們學好漢語

和英語……”4月2日下午，在千葉商科大

學的開學典禮上，校長島田晴雄操著一口

中文抑揚頓挫地向1400多名新生和同席家

長致辭。在約 5 分鐘的演講中，為讓大家

都能聽懂，他每說完一句中文，再用日語

復述一遍。

島田晴雄是日本著名經濟學家，六年

前由慶應大學教授轉任千葉商科大學校

長。雖然年已古稀，但他認為中文的作用

越來越重要，不顧工作辛勞，堅持每天學

習中文、學唱中文歌曲。

在開學典禮上，島田校長介紹了自己的

求學經歷，闡述了此次用致辭的原因：“我

年輕的時候去過美國，在那裡學習了英語並

獲得了博士學位。全球化趨勢下，多元文化

並存共生，已成為社會的共識。隨著中國經

濟的發展，中文的重要性日趨凸顯，因此我

想在致辭中推薦同學們學好中文。”

島田校長在半年前就籌劃在這場開學

典禮上用中文致辭，講演稿在半年前就寫

上用中文致辭，在千葉商科大學85年的歷

史上還是第一次，也是日本大學歷史上首

次，其意義可以說掀開了千葉商科大學中

文教育嶄新的一頁。”

島田校長告訴記者說，未來中文是一

門重要的語言，大學課程中把中文作為第

二語言來學習具有很大的意義，可以為學

生的未來開辟更為廣闊的天地。

“隻有語言與文化相結合，這樣的教育

才更加全面，也更容易激發學生的學習興

趣。”島田校長在躬體力行學習中文的同

時，還著意培養學生對中國文化的興趣，

帶領學生學習中文歌曲。

在去年，僅僅幾個月的時間，他就學

會了《夜來香》、《何日君再來》、《月亮

代表我的心》、《一剪梅》、《我和我的祖

國》等五首中文歌。為了讓日本大學生理

解這些中文歌曲的時代背景和歌詞大意，

島田晴雄還查閱了大量參考資料，為每首

中文歌準備了詳細的日語介紹材料。

去年7月 10日，島田校長為100多名

學習中文的大學生們演唱了中文歌曲，以

此紀念日中邦交正常化40周年，受到老師

和同學們的高度評價。

本報訊（撰稿 名華）3月，又到了

春暖花開、鳥語花香的爛漫時節。日

前，在名古屋總領事館的倡議和支持之

下，日本中部華僑華人先後舉行了“名

花之裡春遊會”和“賞花開運之旅”的踏

青賞花活動。兩次活動約有500 人次參

加，規模壯觀。“名花之裡賞奇觀，櫻

花爛漫遊三河”，極大豐富了中部地區

廣大華僑華人的業余生活。

距離名古屋車距約40分的“名花之

裡”位於三重縣，是1998年開張的以日

本各地名花為主題的公園，栽種著來自

日本各地的奇花異草。春季，美麗的花

卉節在日本首屈一指；夏季，繡球花、

花菖蒲競相開放；秋季，大麗花、大波

斯菊花燦爛盛開；冬季，光芒普照的

“冬之輝煌”展示出美麗的自然與燈飾的

夢幻世界，成為長良川水邊的夢幻小

村。尤其是那裡的秋海棠花園，有1萬2

千株華麗的秋海棠爭奇鬥艷，构成了炫

目的花的海洋。

中部華僑華人通過賞花、攝影、晚

餐交流會等活動，在輕鬆的氣氛中，享

受了美不勝收的大自然恩惠和高科技彩

燈的夢幻旋律和魅力。華僑華人的團體

活動，也得到了園內負責人的熱情接

待，大家受益匪淺。

另一個“賞花開運之旅 in三河”的

活動，得到了豐田市、岡崎市和安城市

的大力支持。參加活動的華僑華人分三

批分別前往豐田市、岡崎市、安城市參

觀遊覽，三市均派出工作人員提供了熱

情接待。豐田市市長太田稔彥、岡崎市

市長內田康宏、安城市副市長新井博文

等日方代表與中國駐名古屋總領事張立

國、中資機構負責人、各僑團骨幹進行

會談，還共同出席了交流會。

三河地區，主要指的是愛知縣東部

地區，是德川家族的重要據點之一，德

川家康就誕生在岡崎城。現在的岡崎公

園已經入選“日本歷史名園100”、“日

本櫻花名所100”和“日本名城100”。

眾多華僑華人在公園裡以及兩岸的櫻花

樹下留下了美好的影像和回憶。

本報訊 春風徐徐，柳絮飄香。應江

蘇省南通市僑聯和南通市崇川區僑聯的

聯合邀請，日本愛媛縣華僑華人聯合會

會長、全國政協十二屆一次會議海外僑

胞列席代表林全南4月1日做客江蘇省南

通市，在崇川區政府禮堂為南通市 200

多名僑界人士舉辦了傳達全國“兩會”精

神的報告會，受到南通市歸國華僑聯合

會陸軍黨組書記、吳亞軍主席以及崇川

區僑聯李小萍主席的熱情接待。

林全南作為今年應邀參加全國政協

大會的日本唯一代表，時逢目前中日關

系碰到前所未有的嚴峻局面，因此備受

海內外矚目。林會長出席大會之後，首

先在國內的廈門和漳州僑務部門傳達兩

會精神。一回到日本立即在當地僑團舉

辦報告會，把親身目睹和體驗的“兩會”

情況告訴僑胞們。同時，他還向有關僑

團和使領館匯報了參會的情況。此次又

特地應邀到江蘇南通宣講。在當天的宣

講會上，林全南主要圍繞國內最關注的

釣魚島問題展開談話，並回答了國內僑

界的關於日本僑胞們目前的情況以及海

外僑團建設經驗等有關提問。

在宣講會上，南通市僑聯聘請林全

南為海外顧問，南通市崇川區僑聯與日

本愛媛縣華僑華人聯合會簽署了友好合

作協議。兩會期間，林全南曾經向全國

政協提交了四項有關僑務的《意見和建

議》，並獲得相關部門的高度評價。

好了，該大學華人教授趙軍親自為其翻譯

成中文並指導發音。

島田校長的演講，尚不能說每個漢字都

吐字精準，但可以充分感受到他為這次致辭

下了功夫，在語音語調中傾注了自己的一腔

真情和對學生的熱切期盼。在採訪時，記者

看到島田校長的演講稿上每個漢字都認認真

真地標上了拼音及語句節奏的標示。

趙軍教授說：“島田校長學得非常認

真，已經練習過多次。他一直鼓勵同學們

學習漢語，認為日中兩國一定有著更為光

明的未來，日本學生們應該更多地學習漢

語，了解中國。也希望中國留學生們能夠

喜歡千葉商科大學。大學校長在開學典禮

■ 本報記者 杜海玲

3月 26日，日本很有人氣的電視節目

《德光和夫的感動再會》裡介紹了東國原英

夫和恩師的重逢。而在其中扮演十來歲時

的東國原英夫的，是華人少年小針升平。

他今年14歲，但已較成熟的演技和現場敬

業認真的精神一直受到好評。

升平從4 歲起由母親送入培養童星的

學校，並且已經參加了無數影視劇和廣告

的拍攝。最小時拍的是紙尿褲的廣告，最

新的是優衣庫的廣告和扮演少年東國原英

夫。

從4歲到14歲，升平也經過了10年的

演藝圈生涯，一直陪伴他的母親小針丹告

訴記者，現在升平有了自己的想法，是否

接一項工作，要經過他的同意。升平現在

上初中，他希望以學業為重，考上好高

中，還要上好大學，在學業之余，才肯接

拍廣告等工作。是否接一項工作，以是否

能不影響學習為前提。之前，升平還考上

了傑尼斯少年組，每周要去訓練舞蹈，因

為都是周末，而周末升平是要上私塾的，

因此就沒有再去，而是隻接可以一天就完

成的工作。

10年一路走來，陪伴升平的母親功不

可沒。她表示這些年來，曾經在選拔賽現

場講過不下幾十對中國親子，但漸漸地人

越來越少，這是因為不但要時間，還要花

錢，而工作還不知道何時會來。在這10年

裡，小針丹也曾多次問兒子，是否覺得太

累，是否要中止，但兒子都堅持了下來。

現在以學業為重，已經不去參加需要外景

很多天的電視劇，也不再去參加需要一整

天的選拔，這 10 年來的努力已經有所成

果，業內已經知道這個少年，比如優衣庫

的廣告就沒有經過選拔，而是直接就來找

升平了。而升平已成長為一個很有主見的

少年，堅持學業之外，參加些喜歡的拍攝

工作。10年裡無數次起早貪黑，四處拍外

景，也鍛煉了升平的耐力和認真。拍攝少

年東國原英夫受老師指導那場戲時，凌晨

出發，深夜回家，升平都不用家人陪伴。

對於今後的發展，小針丹告訴記者，

她希望由孩子自由選擇，他以學業為重的

選擇也令大人很欣慰。

本報訊（記者 孫輝）中國赴海外留

學生數量大幅增長的同時，日本留學生

的數量卻急劇下降。為了讓學生們向

“外向型”轉變，日本各地大學紛紛開設

“國際學生宿舍”提出“宿舍內留學”，

以培養學生們的“世界意識”。

“國際學生宿舍”在日本早有先

例，國際基督教大學、立命館亞洲太平

洋大學、國際教養大學等早就把培養國

際人才立為辦學目標，這些大學校園已

形成了國際化氛圍。近年來，中央大學

和福岡女子大學等綜合大學和女子大學

也先後開設了日本學生與外國人留學生

共同居住的“國際學生宿舍”。

另外，千葉商科大學、芝浦工業大

學、麗澤大學、早稻田大學等都有繼續

擴大對“國際學生宿舍”或國際交流設

施的投入計劃。經營優衣庫的迅銷公司

社長柳井正畢業於早稻田大學，他已表

示，將為計劃開設的早稻田大學“中葉

國際交流廣場（國際學生宿舍）”捐款。


